



Cuenta con 676 mil estudiantes y 35 mil docentes. En el regreso, llevado a cabo para todos los niveles en agosto, el gobierno del estado estuvo muy presente. Dentro de la estrategia de regreso a las aulas las escuelas debían proporcionar documentación requerida que después sería avalada por parte de las autoridades para la reapertura del plantel. También se les daba un seguimiento constante a los contagios y se sugirió realizar pruebas rápidas.

DESAFÍOS EDUCATIVOS¹

Caída de la matrícula



Transición educativa Secundaria → Media Superior (EMS)



Cobertura en EMS



Problemas de aprendizaje prepandemia³

Se ubicaban en el nivel de logro más bajo en:

Matemáticas

6 DE CADA **10**



Comunicación

2 DE CADA **10**



Desempleo en jóvenes² (20-29 años)



1. SEP. (2022). Estadísticas educativas, formato 911. Ciclo escolar 2020-2021 vs 2019-2020.

2. INEGI. Encuesta Nacional ENOE 2021.

3. SEP (2018). Resultados de Planea EMS 2017.

Nota: Cobertura es el número de jóvenes de 15 a 17 años que asisten a nivel Medio Superior.

EL PLAN de regreso a clases presenciales

- El 30 de agosto se reabrieron las puertas de
- las escuelas en Querétaro, anteriormente solo
- había habido un regreso limitado de escuelas
- privadas de educación preescolar e inicial. El
- estado publicó sus protocolos y llevó a cabo
- otras actividades para asegurar un regreso
- a las aulas:

- ◆ **Afectaciones emocionales:** El estado incluyó dentro de su **protocolo** un apartado de atención socio-emocional pero no brindó las herramientas y lineamientos para aplicarlo.
- ◆ **Estrategia de regreso a clases:** Comenzó en junio de 2021 con la Convocatoria Programa Regreso a Clases. Esta consistía en que las escuelas que buscaban reabrir sus puertas se registraran en la plataforma de regreso a clases e incluyeran la documentación requerida, que se encontraba establecida en la **Convocatoria de Regreso a Clases**. Dentro de la documentación solicitada por el estado se encontraba: plano o croquis de la institución, protocolo de seguridad sanitaria, actividades académicas a realizar, entre otras. Después de la revisión por parte de un evaluador y al existir un dictamen favorable, la escuela podría reactivar las clases presenciales.
- ◆ **Mejorar las condiciones de infraestructura:** en octubre se autorizaron **200 millones de pesos** para rehabilitar las escuelas de la entidad.

Hacia el inicio del 2022 se destinarán **otros 200 millones de pesos** para que en marzo el cien por ciento de las escuelas estén listas. Al cierre del primer semestre del ciclo escolar 2021-2022 se reportaba que el **11.5% de las escuelas habían sido rehabilitadas** con esta erogación de recursos. Dentro de las escuelas se habían realizado trabajos de: impermeabilización, mejoramiento de baños, sistema de agua potable, limpieza, reposición de cristales, regulación de estructuras en ventanas y puertas, entre otras.

- ◆ **Protocolo de salud:** el gobierno del estado publicó su propio **protocolo** para el regreso a clases. Entre sus disposiciones se encuentran la limpieza y desinfección, el uso del cubrebocas, la sana distancia, y que cada plantel escolar redactara su propio protocolo.



EXPERIENCIA del regreso a clases

- En el ciclo escolar 2020-2021 solo tuvieron autorización de operar clases presenciales **200 escuelas de educación inicial y preescolar**, que representan el 4.64% del total de planteles de todos los niveles. Para el regreso en agosto, el Comité Técnico de Salud estableció distintos escenarios con diferentes modalidades de regreso de acuerdo con la situación epidemiológica. El plan para la reapertura de las escuelas se concibió de forma gradual, de manera que en cada fase del plan se irían sumando más escuelas.

El regreso se planteó, en una primera etapa, para municipios de bajo riesgo con la participación del **7.43% de las escuelas**. Sin embargo, se informó que ya durante la primera semana de clases presenciales, comenzando el 30 de agosto, se recibió al **20% de la matrícula estudiantil**, encontrándose abierto el **21.5% de los planteles**. Durante el regreso, el estado monitoreó constantemente el número de contagios en centros escolares e incluso llegó a sugerir que se podrían realizar **pruebas rápidas aleatorias**. También lanzó una **plataforma digital**, para reportar directamente desde los planteles los casos sospechosos de COVID en la comunidad escolar e informaron que el regreso a clases **no ha resultado en un alza en los contagios**.

El 13 de diciembre se realizó el último reporte de casos detectados en las aulas, gracias a la plataforma de seguimiento instaurada en octubre, donde se encontraron **544 casos positivos** de Covid-19 en la comunidad escolar.

En octubre del 2021 el 16.5% de las escuelas (713 planteles) en la entidad se encontraban abiertas y habían sido avaladas por las autoridades educativas para impartir clases de forma presencial, éstas atendían al 10.8% de la matrícula de forma presencial (73 mil 554 alumnos). Para diciembre, esta cifra incrementaría al 22.6% de los centros educativos abiertos (978 planteles), atendiendo al 13.5% de los alumnos (88 mil 912) de la entidad en las aulas.⁴

Los desafíos por atender

- ◆ No se especificó de qué manera se atenderá el rezago educativo ni si se aplicaría la prueba diagnóstica. Tampoco hay resultados disponibles.
- ◆ Brindar información oportuna y de fácil acceso a la población, a través de un micrositio de regreso a clases por parte de las autoridades educativas o alguna estrategia similar.
- ◆ Comunicar de forma accesible y efectiva los casos positivos de Covid-19 detectados en las aulas, a través de boletines oficiales en la página de internet de la Secretaría de Salud y replicar esta información en la página de la Secretaría de Educación por su importancia para la política de regreso a las aulas.

⁴ Secretaría de Educación de Querétaro, a petición de la IEEC